
Revista Taurina de Castilla y León. Nº13 MAYO 2022.

 + REPORTAJES 
  EN EL INTERIOR

Mer  
Fidalgo



 
 2



FOTOGRAFÍAS DE LA REVISTA: JAVIER PÉREZ  
 @fotografíataurina_javier_perez 

SUMARIO
 4:  EL PROTAGONISTA DEL MES 

12:  NUESTRO CAMPO BRAVO 
 
22: NUESTROS NOVILLEROS 
 
 

 Mer Fidalgo

Eladio Vegas

Héctor Roberto

32: EL LEGADO DE NUESTROS 
TOREROS 

40: CUADRILLAS DE ORO 
 
46: UN PATRIMONIO ÚNICO 
 
 

Marcos de Celis

Jairo Otero

Plaza de toros de Toro

50: PRIMER ANIVERSARIO 
DEL TOREO CASTELLANO 
 
 
62: CARTA DEL DIRECTOR 
 
 

 
PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL DEL 
CONTENIDO DE ESTA PUBLICACIÓN SIN LA AUTORIZACIÓN 
ESCRITA DEL EDITOR ASÍ COMO SUS IMÁGENES.

64:HISTORIA 
 

 
3

San Pedro Regalado



Add heading

     Como bien dice el título de 
este reportaje "cuando el arte 
cobra vida", con artistas como 
la protagonista que vamos a 
dar a conocer en estas líneas, 
tiene todavía más sentido. Su 
obra engrandece y aporta la 
sensibilidad de este bello arte 
como es la tauromaquia. Una 
aportación necesaria en los 
tiempos que corremos.  
 
   Nacida en Santa Cristina de 
la Polvorosa, Zamora, ha con-
seguido algo de sumo mérito 
en la vida de un artista: que el 
admirador de su obra identi-
fique, sin dudar, al autor que 
la ha dado vida. 

"Cuando el arte cobra vida"

El 
protagonista 

del mes
Mer Fidalgo
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     Experta en el oleo, comenzó 
con el dibujo a lápiz y tras rea-
lizar un curso de especializa-
ción y ha destacado, de forma 
sin igual, en la pintura por el 
tremendo hiperrealismo de sus 
obras que parecen cobrar vida 
propia hasta en el último deta-
lle. Este año ha conseguido dar 
un paso más en su carrera 
siendo la elegida para ilustrar 
el cartel de la feria de la Comu-
nidad de Madrid en Las Ventas 
con una hermosa imagen de 
Manolete pintada desde el co-
razón y la inspiración. La ima-
gen detalla al monstruo cordo-
bés vestido de goyesco. Este 
traje, digno del mejor sastre 
taurino, es pura creación de 
Mer en el que ha querido com-
binar un traje de corte antiguo 
con algún detalle moderno. Un 
premio merecido para esta za-
morana a la que damos a cono-
cer en la siguiente entrevista 
que nos ha concedido.
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     Imagino que primero habrá que ser una apasionada y buena 
aficionada al toreo y a toda su liturgia. Claro, sino es imposible. Yo 
creo que para centrarse en este tipo de obras hay que ser un 
apasionado de lo que retratas. Soy aficionada, no se si muy buena 
o muy mala pero, muy aficionada sí. 
 
     La primera vez que vi una obra tuya, perdona mi atrevimiento, 
pensé que era una fotografía por su hiperrealismo. Imagino que te 
lo habrán comentado más veces. Perdonar para nada. Es un 
orgullo que, al ver una obra mía, se piense que es una fotografía. La 
verdad es que sí me ha pasado más veces y, alguna que otra vez, sí 
me lo han dicho. 

   ¿Cuál fue tu primera obra 
de temática taurina? Hacía 
mucho que no dibujaba a 
lápiz. Es verdad que siem-
pre lo había dejado porque 
me centraba más en el oleo 
y, por el trabajo, que me 
dejaba menos horas libres 
para ello. Empecé a dibujar, 
más en serio, con la obra 
taurina. Directamente co-
mencé con un toro y, a la 
vez, lo fui compaginando 
con el retrato de Padilla. DAMIÁN CASTAÑO
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     Para un torero, verse anun-
ciado en Madrid, en una de sus 
máximas aspiraciones. ¿Qué has 
sentido al ver tu obra en la cate-
dral del toreo? Es un cúmulo de 
sensaciones. Estoy feliz, nervio-
sa, emocionada... se me junta 
todo. Considero que mi sensa-
ción puede ser muy parecida a la 
de cualquier torero o novillero 
que se vea acartelado por pri-
mera vez en Madrid. La verdad 
es que, es una sensación, muy 
impresionante. 
 
     Un cartel con la imagen de 
Manolete que, no ha dejado a 
nadie indiferente, y a quien ha 
gustado enormemente a taurinos 
y a no taurinos. Llevaba mucho
tiempo dándole vueltas a Manolete. Quería dibujarlo casi desde el 
principio pero, no le encuadraba de la forma que yo quería. Hasta 
que esta vez ha surgido. Es verdad que me gustaba mucho la idea 
de vestirlo de goyesco y, bueno, que sea la imagen del cartel me 
parece espectacular. No me esperaba la repercusión que ha tenido 
y, mucho menos, tantísimas críticas positivas. 

JAVIER CASTAÑO
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     Como en el toreo, muchas veces, sólo se ve o se conoce el 
resultado final pero, para llegar a esto, hay miles de horas o 
prácticamente una vida dedicada a ello. Imagino que, a un 
artista, le pasará exactamente igual. Considero que en cualquier 
profesión no se ve realmente el trabajo que hay por detrás. En 
todas hay que    trabajar muchísimo para alcanzar un mínimo 
resultado. Yo me veo haciendo lo mismo que realizaba hace unos 
meses sólo que, ahora mismo, soy un poco más conocida gracias 
al cartel pero, el trabajo, sigue siendo el mismo, igual de duro.

   En cualquier disciplina artística 
hay algo que es necesario como es 
la sensibilidad para ver cosas que 
al resto se nos escapa: un gesto, 
una expresión... háblanos de ese 
momento en el que tu cabeza lo ve 
y dice "este va a ser". Mi cabeza, 
realmente, va a más revoluciones 
que mi mano. Siempre veo más 
cosas para hacer que lo que luego 
me da tiempo. Me fijo muchísimo 
en todo, demasiado quizá, sobre
todo en pequeños detalles. Hay 
veces que surge y dices " este es" y 
otras dices que no pero, a lo mejor, 
la misma cosa hoy no la veo 
dibujable pero mañana sí. De-
pende del día.

JUAN DEL ÁLAMO
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     También habrá momentos difí-
ciles en los que uno se bloquea. 
Muchas veces por querer seguir 
creciendo o intentar superar la 
obra anterior. Sí, me bloqueo un 
montón de veces. No todos los días 
trabajas igual y, hay veces, que 
estás todo el día para hacer menos 
que nada y al día siguiente, en un 
minuto, has hecho lo del día ante-
rior. Lo que no es matemática pura, 
no se hace todos los días igual. En 
cuanto a la comparación, no hay 
presión pues no tengo mucha en el 
sentido de que una vez que acabo 
una obra la doy por terminada y la 
siguiente no la comparo con la 
anterior, cada una es diferente. 

   Háblanos un poco de las exposiciones, las has hecho en muchos 
sitios importantes y será una mezcla de alegría, ilusión, de 
nervios e incertidumbre de cómo la acogerá la gente. Siempre me 
ha dado  miedo exponer. Me da mucha cosa enfrentar el momento 
de que la gente vea la obra y me diera su opinión sobre ella. Es 
verdad que las obras sí las enseño continuamente pero, el hecho de 
ponerme yo y de que me vean, a mi me cuesta mucho trabajo. Aun 
así, el toreo a lápiz lo he movido bastante estos últimos años 
quitando la pandemia. Es verdad que he expuesto en zonas
taurinas

MARCO PÉREZ
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taurinas siempre: Santander, Chiclana, Salamanca, Cuéllar, San 
Sebastián de los Reyes, Benavente o la Puebla de Sanabria.  
 
   Expones en Las Ventas tu colección, algo que quedó aplazado por 
la pandemia pero que, ahora, puede ser uno de los actos culturales 
más importantes de San Isidro. Este año por fin se retoma la 
exposición en la Sala Antoñete. Es cierto que, ahora, me siento 
como si confirmara la alternativa. Me parece el sitio más especial 
para exponer mi obra y eso me hace mucha ilusión, tanto como con 
el cartel. La exposición se podrá ver del 21 al 28 de mayo. 

   Empezaste hace 5 años con el dibujo
a lápiz, ¿te has parado a pensar en 
dónde puedes llegar en otros 5 años? 
Realmente no soy consciente de donde 
he llegado hasta ahora y no me hago a 
la idea de donde estaré en 5 años. No 
me esperaba la repercusión que ha 
tenido mi obra y, sobre todo, el cartel de 
la feria   y que la gente hable de él. Me 
sorprende bastante todo pero, voy a 
seguir manteniendo mi línea de 
trabajo. Sí que es verdad que tengo 
metas como un cartel en la Feria de 
San Isidro de Madrid o de Sevilla o 
exponer en otros sitios y que mi obra 
llegue a más gente.ANTONIO BIENVENIDA CON 

ANDRÉS VÁZQUEZ
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ELADIO 

VEGAS

CAMADA 
2022 

PARA LAS  
 GRANDES  

 FERIAS

Nuestro 
 campo 
bravo
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     Ubicado entre las vallisoletanas 
poblaciones de Rueda y La Seca, 
se encuentra esta ganadería. Un 
paraje único de pinares y viñedos 
donde la paz y tranquilidad se 
respira junto con la crianza del 
toro bravo. Allí se encuentra la 
finca de nombre Los Expolios de 
la familia Vegas. Lugar donde nos 
recibe con su habitual amabilidad 
y cercanía don Eladio Vegas, 
amante y apasionado del toro y 
del caballo llevándole a estar toda 
la vida rodeado de ambos y que le 
ha hecho ser un extraordinario 
conocedor de los dos animales. No 
obstante, además de ganadero, 
don Eladio fue rejoneador durante 
seis temporadas y, su hijo Sergio, 
cogió el relevo siendo uno de los 
rejoneadores más interesantes y 
con mayor raza sobre un caballo 
que se puede ver en un cartel. La 
ganadería se formó en 1990 con la 
compra de vacas de Santiago 
Domecq y un semental de 
Torrestrella. 

 
133



   Un total de 75 hembras se trajo a 
Los Expolios lo que supuso el ini-
cio de esta enorme ilusión para 
este ganadero. Sin duda, un origen 
importante por la procedencia, 
asegurando buenos resultados por 
la genética y por la historia de 
estas dos grandes ganaderías. Sin 
embargo, Eladio, no se conformó y 
puso su sello y personalidad al 
toro, algo que le llevó a eliminar 
todas las vacas y se quedó solo con 
los sementales de origen Domecq. 
Adquiere en 2003, cuarenta vacas 
sin tentar de la ganadería salman-
tina de Los Bayones cuyo encaste 
es Atanasio. Este cruce que conti-
nua hasta estos días, da como 
resultado un toro único en cuanto 
a la morfología y comportamiento. 
Un toro que cría este ganadero con 
un 50% Domecq y otro 50% Atana-
sio. En la actualidad cuenta con 
160 vacas de vientre número que, 
gracias al esfuerzo y pasión de la 
familia, no ha disminuido en esta 
época tan difícil con la pandemia.
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   Se ve a simple vista el trabajo y 
la dedicación que tiene esta 
familia. Para este año cuentan 
con una extraordinaria camada 
de saca. Cuatro corridas de toros 
dignas y perfectas para 
cualquier plaza y listas para 
lidiarse mañana mismo si 
hiciese falta. Toros con una 
seriedad poco habitual pero, con 
la sensación de que pueden 
embestir todos, están bien 
hechos y, sobre todo, muy 
armónicos. También pastan 
varias novilladas con las 
mismas hechuras. Una gana-
dería que puede ser un espectá-
culo para los aficionados más 
exigentes y que, además, están 
consiguiendo unos resultados 
que llaman mucho la atención. El 
año pasado lidió una corrida de 
rejones en Medina del Campo 
con un gran resultado, cuatro 
orejas que pudieron ser más si el 
fallo con el rejón de muerte lo 
hubiera permitido.
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     Pero lo mejor no fueron las orejas, fue la presentación y la 
forma     de galopar los toros tras los caballos, templados con 
ritmo y humillando, algo difícil de ver en la lidia a caballo. 
Estamos seguros que la villa medinense no dejará escapar esta 
ganadería para las siguientes ediciones. Una de las metas 
marcadas y además merecidas por su labor es ver sus toros 
aparecer por los ruedos del primer circuito, algo que tiene que 
pasar, pues los aficionados insistimos en la variedad en los 
carteles, tanto en toreros como en ganaderos.
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     Dos plazas tiene marcadas esta ganadería como consagración 
para lidiar. Una es Madrid, algo que se puede dar esta temporada, 
teniendo ya conversaciones con la empresa y donde ya ha 
presentado varios sobreros al principio de temporada. La 
camada es digna de ello, como decíamos anteriormente, las 
cuatro corridas pasarían todos los filtros de las 12 de la mañana 
en el coso venteño. Valladolid también debe ser, pues todavía se 
recuerda    la tremenda novillada que lidió este hierro en 2004 y 
que supuso el gran éxito del novillero riosecano Tomás 
Escudero.

 
 18



 
19



     Que tantos años después se recuerde ese día y la forma de 
embestir que tuvieron los novillos dice mucho. El aficionado 
vallisoletano será el primero en agradecer    que aparezca esta 
ganadería en sus carteles. Por todo esto contado    y con el 
reportaje fotográfico que lo acompaña para demostrarlo pueden 
ver que no exageramos  y que la fiesta necesita ese cambio para 
dar una oportunidad a hierros como el de Eladio Vegas, que 
llevan muchos años trabajando en silencio para conseguir los 
resultados que tiene a día de hoy. Un toro perfecto para cualquier 
plaza, torero y aficionado.
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HÉCTOR 
ROBERTO

Nuestros 
novilleros

LISTO 
PARA 
TOREAR
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     Hay situaciones en el toreo que son difíciles de entender. Las 
pocas oportunidades que reciben algunos toreros que, además, 
por formas, afición y una esperanza inagotable, bien pueden 
suponer el asegurar el futuro de nuestra fiesta. Uno de ellos es 
el protagonista de este reportaje, Héctor Roberto, novillero con 
picadores que atesora clase y un toreo de expresión relajada 
además de calidad en el trazo de su capote y muleta. 
Incomprensiblemente, tras una más que brillante trayectoria 
como novillero sin caballos ha sufrido el parón que supone a 
muchos debutar con los del castoreño. Un torero que pisó plazas 
como La Maestranza de Sevilla, Salamanca, Francia, Ciudad 
Rodrigo, Ledesma; el Zapato de Plata de Arnedo y que participó, 
con buen resultado, en el Circuito de Andalucía. 

     Con estos datos, 
no entendemos 
cómo puede ser 
que un novillero 
debute y no se le 
den más oportu-
nidades.    Aun así 
sigue entrenando 
y aprovechando 
todo lo que puede 
para ponerse de-
lante y a seguir 
creciendo. 
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     Estamos seguros de que le tiene que llegar la oportunidad 
pues, la dedicación y respeto que le tiene al toreo deben tener su 
recompensa. Y como dicen "como muestra un botón", aquí lo 
pueden ver en el reportaje fotográfico y la entrevista que 
amablemente nos concedió y en el que nos deja conocerle un 
poco más desde sus inicios hasta el día de hoy.
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     ¿Cómo nació tu afición? Nace porque soy de un pueblo de 
Zamora que es muy aficionado a los toros, Cañizal. Una zona en 
la que se hacen muchos festejos como en: Fuentesaúco, 
Villaescusa, Fuentelapeña o Tarazona de Guareña. Mi abuelo me 
llevaba a los encierros y desde bien pequeñito tenía dentro la 
afición.  
 
     ¿Dónde comenzó la historia taurina de Héctor Roberto? El 
primer novillo que maté fue en Ciudad Rodrigo quedando tercero 
en el bolsín en el año 2008 y el premio fue torear en los 
carnavales. 
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     Fuiste alumno de la Escuela Taurina de Écija, Sevilla y, en la 
primera época sin caballos, sumaste un gran número de 
novilladas y cogiste un buen ambiente. Sí, la verdad es que, aquí 
en Salamanca, toreé muchísimo pero, no salí de la provincia. 
Tuve la oportunidad de bajar a la Escuela de Écija con el maestro 
Pepe Luis Vargas y allí tuve la suerte de torear más: fui al camino 
hacia Las Ventas que había en ese momento, toreé por la zona del 
norte de Madrid, participé en las novilladas de Canal Sur y subí a 
Francia que me valió para darme más a conocer. 
 
     Llegaría tu presentación en La Maestranza, seguro que un día 
que    no olvidarás. La verdad es que no, eso no se olvida nunca, 
independientemente de cómo saliera la noche. Es algo que 
sueñas desde que te inicias en el toreo, torear en esas plazas 
emblemáticas y por donde pasan todas la figuras importantes. 
Tuve la suerte de poder torear, de poder pisarla y de vivir un 
sueño cumplido. 

     Cómo recuerdas tus pri-
meros pasos en la Escuela 
Taurina de Salamanca. En 
Salamanca estuve desde 
bien pequeñito. Entre con 
11 años en el 2002 y estuve
hasta el 2010, momento en 
el que decido cambiar de 
aires y buscar más evolu-
ción en mi toreo.
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Le estaré eternamente agradecido a 
José Ignacio Sánchez que, siempre 
que ha podido, me ha rodeado de 
matadores de toros y de profesiona-
les. Me llevaba a sitios con los alu-
mnos más mayores y me ha ense-
ñado los valores del toreo: el respeto 
al toro y a los profesionales y a 
hacerte un hombre dentro y fuera.

     Llegaría tu debut con picadores en Valdepiélagos, Madrid, en 
otra tarde importante para ti con un gran nivel y, sobre todo, el 
alcanzar la meta de subir de escalafón. Sí, cuando salí de la 
Escuela de Écija vino el parón de conseguir el debut. Lo 
buscábamos con mucho ímpetu y no nos cuadraba ninguna 
circunstancia por como está el toreo. Al fin y al cabo, yo me 
considero un torero que respeta la profesión y no me convencía 
nada. Gracias a Damián Castaño se pudo dar el salto de escalafón. 

     Los novilleros sois los más perjudicados en el toreo y no se 
entiende que, como en tu caso que vienes de un gran ambiente, 
les falte las oportunidades para tener esa continuidad necesaria. 
Al fin y al cabo, el empresario es empresario y el mundo del toro se 
ha puesto como se ha puesto. Se ve con mejores ojos el que arrima 
económicamente que al que no. Yo no soy partidario de apoyar a 
los empresarios económicamente, yo los apoyo de manera 
artística, porque tampoco lo tengo. Por mucho que quisiera 
tampoco podría.
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   El año pasado participaste en la clasificatoria del circuito y, la 
verdad es que, no tuviste muchas opciones con tu toro. Se acabó 
muy pronto pero, estuviste firme y muy dispuesto con él. Pues sí, 
lo cierto es que esto es lo positivo que saco de mi paso por el 
circuito. Yo fui dispuesto a darlo todo estando muy por encima 
del toro, hice la lidia que me permitió. El toro es así, algunas 
veces tienes más suerte y otras menos. Hay toreros que indultan 
toros y otros que ven como se les esfuma la oportunidad. Me tocó 
un animal que no daba opción de lucirse ni de redondear una 
faena. Sólo pude demostrar las ganas y la afición.  
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        Hace poco has participado en el bolsín organizado por la 
Peña Tres Puyazos y la Asociación de Parentis, Francia, 
dejando una gran sensación y, lo más importante, se te vio 
preparado para cualquier reto y se pudo ver tu concepto del 
toreo. Estoy muy contento de ese día. Yo nunca he dejado de 
entrenar, llegue o no llegue la oportunidad, creo que es algo que 
voy a tener en mi vida. Me gusta entrenar porque me relaja, 
imaginarme lo que siempre he soñado. Además, tengo la gran 
suerte de tener    buenos amigos que son ganaderos. Gracias a 
ellos estoy preparado yendo a la tapia y haciendo que no pierda 
la ilusión. Moisés Fraile, gran amigo, en la casa me tiene como 
si fuera uno más, allí salgo a muchas vacas y toros. No llevas la 
misma preparación que un chico que está en el circuito metido 
pero, creo que, si llaman esta noche para coger la sustitución 
de cualquier plaza, estoy preparado.  
 
     Certámenes como este son muy necesarios y valen para 
poner nombres encima de la mesa que tienen que ser más 
apoyados como es tu caso. Creo que por como está encajado 
ahora el mundo del toro, debería de haber más. No sólo por mi 
caso sino que hablo por el total de novilleros que están parados 
por no haberles dado oportunidades cuando las han necesitado 
y desgraciadamente no pueden demostrar al mundo lo que son 
capaces de hacer. Estos tipos de certámenes son beneficiosos 
para nosotros. En el Circuito de Castilla y León, por ejemplo, yo 
no quiero quitarle el puesto a ningún torero pero, quiero que 
también que, me pongan en valor y me den el mío. 
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    Me considero una persona sensata que se cuando merezco 
pasar y cuando no lo merezco, no me engaño pero, por lo menos, 
que te den esa oportunidad.    
 
    Afición y constancia serán dos de las claves para seguir 
luchando hasta que llegue ese día en el    que lo puedas 
demostrar. Va a llegar ese día, nunca pierdo la ilusión ni la 
esperanza. Esta profesión, se sabe que es muy sacrificada tanto 
para el que es número uno como para el que va el último. 
Esperanza y fe son las palabras que lo definen. 
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ME GUSTA 
ENTRENAR 
PORQUE ME 
RELAJA, 
IMAGINARME  
LO QUE 
SIEMPRE HE 
SOÑADO.
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Fotos cedidas por la Peña Taurina Marcos de Celis de Palencia.

Add heading

Torería Castellana
Marcos de CelisEl legado 

  de nuestros 
toreros
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     No se puede entender la 
historia taurina palentina sin 
antes conocer la vida y obra 
de este torero. Como dice el 
dicho: "Para ser torero, aparte 
de serlo, hay que parecerlo" y, 
Marcos de Celis, se sabía sólo 
con verlo andar. Nacido en 
Villamoronta (Palencia) un 23 
de marzo de 1932, se traslada, 
a la corta de edad de 4 años, a 
vivir al barrio palentino de La 
Puebla, lugar donde comen-
zaría a soñar con la gloria del 
toreo. Con un saco teñido de 
rojo en la calle, junto a los 
demás chavales, jugaba ya al 
toro como premonición de lo 
que iba a ser su vida y su 
pasión: el torear y el torear 
como pocos lo han conse-
guido. Comenzaría, como era 
habitual en la época, en ca-
peas y en tapias salmantinas, 
donde acudía desde los trece 
años en aquellos famosos 
mercancías.   
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   Su afición también le llevó a tirarse dos veces de espontáneo: 
una en su Palencia y otra en León, pasando sus respectivas 
noches en el calabozo que era la sanción por esta práctica 
atrevida. Sería en 1952 cuando viste su primer traje de luces en 
Herrera de Pisuerga y, al año siguiente, ya debuta con picadores 
en Palencia para estoquear un encierro de Pérez de la Concha 
toreando con Cascales y Chacarte. En 1955, su nombre ya está 
entre los novilleros más destacados de aquella generación. 
Suma 56 paseíllos por toda España y se consuma su 
presentación en Las Ventas con Solanito y Pirri, que lidiaron 
una novillada de Arranz. 

     Con el buen ambiente adquirido 
con los aficionados y viendo su 
capacidad y torería, su apoderado 
Florentino Díaz Flores, quien por 
aquel entonces ya llevaba a otro 
figurón como es el Viti, le propone 
tomar la alternativa en las fallas 
valencianas. Marcos no dudo en 
afrontarlo aun sabiendo el gran 
compromiso que suponía. Fue un 18 
de marzo con el toro Espartero de 
Sánchez Fabrés y con dos 
grandiosos toreros: Julio Aparicio y 
Antonio Ordoñez, un día 
para  asustar a cualquier toricantano 
menos a Marcos. 
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   Para entender lo que ya supo-
nía este torero en su tierra y la 
pasión que levantaba sólo hay 
que ver que fue capaz de mover 
a tierras valencianas más de 20 
autocares en una época donde el 
hambre y la falta de todo no fue 
opice para impedirlo. Ese mis-
mo año confirma en Madrid de 
manos de Juan Posada, un 29 de 
abril    con el toro Zalamero de 
Pérez Angoso de capa negra y 
marcado con el número 20. Esa 
temporada de la alternativa y de 
la confirmación, fue el comien-
zo de un mito y leyenda de un 
torero encomiable pues, acaba 
su primera temporada como 
matador de toros con treinta 
paseíllos más y la contratación 
para las mejores ferias ameri-
canas. Ya en tierras aztecas em-
pezó a sufrir uno de las mayores 
impedimentos para Marcos en 
su carrera: las cornadas y per-
cances en los momentos más 
inoportunos. 
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     En Lima se lesiona la 
clavícula por lo que no pudo 
culminar su temporada 
americana y le obliga a vol-
ver a España. El 12 de abril de 
1959, con un vestido color 
obispo y oro, terno muy 
frecuentado por Marcos, 
obtiene el gran triunfo que se 
merecía en Madrid cortando 
dos orejas pero, se niega a 
salir a hombros en un acto de 
sinceridad sólo con él mismo. 
Gestos que definen la 
tremenda personalidad de 
este torero. Otra historia más 
de las muchas que prota-
gonizó fue cuando, después 
de haber cortado un rabo en 
Valladolid,    el 18 de julio de 
1961, se ve fuera de los 
carteles de la feria y en un 
arrebato torero fue a recri-
minárselo al empresario 
Jumillano, con la misma 
fuerza que imprimía en sus 
faenas.
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     Este acto le ocasionó 
como represalias quedarse 
fuera de Madrid y Bar-
celona entre otros lugares. 
Ese mismo año, decide 
apartarse de los ruedos y 
emigra a Bélgica para 
trabajar dos años en una 
mina. Tras su regreso, 
reaparece en San Sebastián 
de los Reyes el 1 de mayo de 
1964. Como contábamos, los 
percances le frenaron siem-
pre pues, ese año, el 16 de 
agosto, sufre una fuerte 
cornada en el muslo 
izquierdo en Villarrobledo 
(Albacete) de un toro de 
Espinosa de los Monteros.

     Dieciocho paseíllos hizo en el foro madrileño, cuatro de ellos 
como novillero, llegando a cobrar hasta 200.000 pesetas con lo 
que en aquella época suponía, una categoría máxima a un torero. 
Maestros como Ordoñez, Rafael Ortega, Paco Camino o Antoñete, 
lo reconocieron más de una vez públicamente como uno de los 
mejores intérpretes del toreo, con eso decimos todo de Marcos de 
Celis.
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     Su boda con la que fue su pilar fundamental, Luisa, paralizó 
por completo la ciudad palentina, incluso los comercios echaron 
las persianas para ir a ver al torero en tan hermoso paseíllo. 
Allí, en su tierra y encerrándose con seis toros se despediría del 
toreo el 1 de septiembre de 1972. Sólo reaparecería en 1995 para 
torear un festival benéfico en su plaza de los Campos Góticos. 
Su ciudad le quiere y no le olvida pues, pudo disfrutar de como 
se erigía un busto frente a la puerta grande con su torero 
semblante antes de su muerte en Palencia el 27 de mayo de 2018.
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   Quien le conoció saben que tenía un corazón muy grande como 
hombre, el mismo que como torero. Nuestro agradecimiento y 
respetos a este grandísimo TORERO de arte y sentimiento con 
aroma y una gran calidad pero, con el orgullo para torear 
magistralmente de rodillas  o tirarse a matar sin muleta con un 
pañuelo o la montera. La eternidad sólo está para estos mitos, 
Marcos de Celis la consiguió y nuestra obligación es que sigan 
vivos entre nosotros generación tras generación. 

     Numerosos han sido los 
homenajes, más que merecidos, 
como los del 2006 con el 
cincuenta aniversario de su 
alternativa. Año en el que hubo 
exposiciones y presentaciones 
de libros dedicados a su vida. 
En 2008 el ayuntamiento 
decidió poner su nombre a una 
calle y en 2009 se colocó una 
placa en Villamoronta en la 
casa donde nació pero, sin 
duda, donde más se le recuerda 
a Marcos es en su plaza, lugar 
donde siempre resuena su 
pasodoble y quien conoce su 
historia se sigue emocionando 
al escucharlo. 
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Cuadrillas  
 de oro

EL TOREO CASTELLANO 
SUMA OTRO GRAN 

PROFESIONAL

JAIRO OTERO
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   El pasado 9 de abril, vestía por primera vez de luces este joven 
picador natural de Arenas de San Pedro, Ávila. Sería a las órdenes 
del novillero vallisoletano José Manuel Serrano y no pudo tener 
mejor debut. Siendo un día de mucha presión para cualquiera, se 
le vio fresco y sabiendo que hacer en todo momento, ayudando 
en el triunfo a su torero. Midió el castigo para que el utrero 
quedase ahormado.  

     Aficionado de toda la vida, comenzó conociendo al toro en las 
calles y capeas. Tras hacer alguna exhibición de cortes, pronto 
conoció y entabló una autentica amistad con el matador de toros 
César Jiménez, el cual, vive en Candeleda donde posee su 
ganadería. Jairo, mayoral de allí y, como los buenos picadores, es 
un hombre de campo y ahí aprendió, al lado de César, a conocer a 
fondo la profesión. Allí realizaría por primera vez la suerte de 
varas, algo que desde entonces no ha parado de ejercitar, hasta 
que llegó el día de tomar la decisión que muchos ya estaban 
esperando 

     Hablamos con Jairo para que nos cuente sus sensaciones de 
este esperanzador debut. 
  
   Cómo viviste el día de debut de Candeleda. Bien, la verdad que 
fue una experiencia única y muy contento e ilusionado. Un día 
para no olvidar nunca. Obviamente, con nervios porque vestirse 
de luces es un peso importante pero, luego, lo llevé bien y estuve 
muy a gusto. 
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   Se te vio tranquilo y seguro con un novillo que no fue nada fácil 
de picar y que lo mediste bien. El novillo no fue sencillo para 
picar. José Manuel me lo dejó perfectamente colocado pero, luego, 
se paró antes de llegar al embroque y ya tiré el caballo para 
adelante. Me fui algo delantero y eso que suelo pecar de cogerles 
traseros. Luego, viendo al novillo, en la muleta le vino bien. 
Humilló muchísimo  y, lo mejor fue que, el torero le cortó las dos 
orejas. 
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    Desde que apareciste se notó el cariño y el apoyo de  la gente, 
algo que te tuvo que motivar. Noté ya al salir el cariño de los 
aficionados y me arroparon muchísimo. No fue el mejor puyazo, 
pero estuvieron conmigo  y se lo agradezco enormemente. 
 
     Cuándo tomaste la decisión de hacerte picador. Desde que 
empecé a picar en el campo, me gustó muchísimo y decidí 
intentarlo el año pasado. 
  
    A partir de ahora imagino que será sumar    los máximos 
festejos y de ir creciendo día a día encima del caballo. Sí, esta 
claro. He dado el paso y he visto que estoy a gusto. Quiero torear 
todo lo posible e intentar ser uno de los mejores. Si no tuviera 
ese pensamiento, me quedaría en casa. 
  
   Habrá gente que te haya apoyado y empujado para tirar para 
adelante con ello. La familia siempre ha estado ahí y están 
contentos. Pero al que más tengo que agradecer eso, es César 
Jiménez, me ha enseñado todo y tengo su apoyo, que me ayuda 
mucho saber que el lo ve claro que puedo andar en esto. 
 
     La cuadrilla siempre es importante. Qué consejos te dieron 
ese día. A la cuadrilla no se puede pedir más. Además de 
compañeros, son amigos y fueron importantes los consejos  en 
las horas previas. Aunque estoy acostumbrado a picar en el 
campo, la plaza no es lo mismo. En ese momento es importante 
tomar nota de todo y aprender. 
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     De mi compañero José, no tengo palabras para agradecerle 
como estuvo pendiente de mi y la ayuda que me dio en todo. 
 
         Dime cuál es la plaza en la que te gustaría mas hacer el 
paseíllo. Me encantaría Cenicientos. El año pasado estuve en el 
tendido y    pensé que me gustaría picar allí, aún sabiendo la 
dificultad que tiene estar en esa plaza. 
  
  Estamos seguros  que este es el comienzo de una trayectoria de 
triunfos, con grandes tardes y en las mejores plazas. Mucha 
suerte Jairo.
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Plaza de toros 
de Toro

Un 
patrimonio 

único

     Una de las plazas de toros donde sentir y respirar la tauroma-
quia. Constituye uno de los conjuntos conservados más singula-
res de la arquitectura popular española y que nos transporta a 
tiempos añejos y a sentimientos únicos que se viven en ella. 

"Un aroma distinto"
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        Inaugurada el 18 de agosto de 
1828 bajo el reinado de Fernando 
VII fue elaborada con elementos 
constructivos como el tapial, la-
drillo tejal y, sobre todo, la 
predominancia de la madera. De 
una estética pura castellana dota de 
tendidos y balconcillos cubiertos. 
La inauguró el afamado diestro 
Francisco Montes Paquiro y, desde 
entonces, la han pisado los más 
afamados diestros de cada época: 
Lagartijo, Frascuelo, El Espartero, 
Granero, Los Gallos, Antoñete... 
hasta llegar hasta a nuestros días 
con nombres como Morante de la 
Puebla entre otros. Veinte años más 
tarde, se añadiría el teatro "La 
Torre", conformando un conjunto 
que a día de hoy sigue teniendo un 
fuerte impacto en la vida cultural y 
social de la ciudad. Tras años de 
propiedad y gestión privada, el 
ayuntamiento la adquirió por 100 
millones de las antiguas pesetas e 
inició su restauración tras su 
abandono y mal estado de con-
servación.
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   Se consiguió recuperar, no sólo para festejos taurinos sino que 
también para múltiples actividades culturales.    En 2008 fue 
declarada bien de interés cultural con categoría de monumento 
y máximo grado de protección. Un 18 de julio del 2010 y, tras 25 
años de inactividad, sus puertas se volvieron a abrir para 
disfrutar del privilegio de ver una tarde de toros en un coso de 
tal historia. Con toros de Jandilla y anunciándose Morante de la 
Puebla, Leandro Marcos y Cayetano Rivera, volvía a la vida 
esta plaza.
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 Esta joya arquitectónica es la tercera plaza más antigua de 
Castilla y León: sólo Béjar de 1711 y Segovia de 1805 la superan. 
Una visita indispensable para todos los aficionados y un lugar 
donde todos los toreros quieren hacer el paseíllo. 
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Primer Aniversario   

     Se cumple un año de un proyecto que nació con la ilusión y 
esperanza de conseguir algo importante para la tauromaquia de 
nuestra tierra. Eran varios los objetivos iniciales que nos 
marcamos: el primero, que se reconociera, como se merecen, a 
todo el gremio de profesionales taurinos, sin excepción; el 
segundo, darles voz y saber más de ellos, tanto a nivel taurino 
como personal, y valorar sus trayectorias; y tercero, conseguir 
que nuestra revista creciera para ir mejorando en calidad y 
argumentos para todos nuestros queridos lectores. Creemos y, 
vosotros nos lo demostráis que, vamos por buen camino. Con la 
mirada puesta en nuevos retos y metas para este año. Estamos 
convencidos de que el trabajo no termina aquí, sino que es el 
principio de un recorrido que merece la pena afrontar. En doce 
meses, además de ofrecer actualidad, hemos podido ver y 
conocer a 54 de nuestros profesionales, los cuales, queremos 
agradecer su apoyo y disposición. Seguiremos apostando por 
todos y cada uno de ellos pero, nos quedan muchos más por 
conocer, algo en lo que trabajamos duramente para conseguir 
llegar a todos sin excepción. Por último, queremos dar las 
gracias a todos nuestros colaboradores publicitarios que 
demuestran su ayuda, ilusión y fe, no sólo en nuestro proyecto, 
sino también a todo el Toreo Castellano. 
 
   

El Toreo Castellano
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Matadores de toros

RAFAEL PEDROSA CHANITO

DOMINGO LÓPEZ CHAVES JAVIER CASTAÑO

EL CAPEA MORENITO DE ARANDA
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JOSELILLO RUBÉN SANZ

JAVIER HERRERO JUAN DEL ÁLAMO

DAMIÁN CASTAÑO ALEJANDRO MARCOS
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Novilleros con picadores

PÉREZ PINTO ANTONIO GRANDE

DANIEL BARBERO MANUEL DIOSLEGUARDE

VALENTÍN HOYOS JOSÉ MANUEL SERRANO
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JUAN PÉREZ MARCIEL 

PABLO JARAMILLO SERGIO RODRÍGUEZ

RAQUEL MARTÍN 
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ISMAEL MARTÍN DANIEL MEDINA

JUAN ALONSO

JUAN SAGARRA

MARIO NAVAS

SAÚL SANZ

Novilleros sin picadores
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JESÚS DE LA CALZADA JUAN PÉREZ

JAROCHO

ESTEBAN TABERNERO

DANIEL SÁNCHEZ

LUIS RIVERO
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MANUEL TABERNERO

GUILLERMO ALONSO

SALVADOR HERRERO

ALEJANDRO GONZÁLEZ

DIEGO MATEOS

ÁNGEL SANTAMARIA
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Toreros de oro

LOS HERRERO

DOMINGO SIRO JAROCHO
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ROBERTO BLANCO

RUBÉN SÁNCHEZ

ELÍAS MARTÍNFRAN SÁNCHEZ
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Ganaderías

RASO DE PORTILLO

GALACHE BARCIAL ANTONIO PALLA 
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HERMANOS BOYANO MARQUÉS DEL 
QUINTANAR

BRAZUELAS

ELADIO VEGAS
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Carta del 
Director

     La falta de op�tunidades para los novi�eros hacen que cada vez sea más 
difícil la posibilidad de que salgan nuevos t�eros y con e�os la regeneración de 
la fiesta. P� este motivo, queremos agradecer y reconocer a todos aque�os 
ayuntamientos, empresas, asociaciones o personas que de f�ma desinteresada 
�evan a cabo estos certámenes. En Casti�a y León cada vez son más y es la 
mej� op�tunidad que se les puede dar a estos jóvenes t�eros. Desde el 
prestigioso bolsín de Ciudad Rodrigo hasta los de más reciente creación como el 
de Vi�a de Ampudia o T�ero Caste�ano, sin olvidar el resto los cuales son 
innumerables y con la misma categ�ía y acierto. Sin duda, un ejemplo de como 
promocionar y de am� a la tauromaquia siendo muchas las h�as de 
dedicación que exigen estos eventos. Estos deberían coger como ejemplo todas las 
plazas de capitales para incluir en su programación mínimo una novi�ada sin 
picad�es y otra con los del cast�eño. Sólo así conseguiremos que el t�eo goce 
de buena salud.

Bolsines y 

Necesarios para los novilleros
Certámenes
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        S� quiere� aparecer e� nuestr� revist� est� e� e� siti� 
par� informart�. Ofrecem� l� garantí� d� t� espaci� 
reservad�.  
  
   

ANÚNCIATE
  T� espaci� publicitari� dentr� d� l� 

revist� � l� págin� web.

eltoreocastellan�@gmai�.co�

 
Contact� co� n�otr� si� compromis�.

Reseña�, festej� �  
 act� culturale�.

     S� quiere� qu� apar�c� t� reseñ�, t� pr�im� festej� � 
cualquier activida� relacionad� co� e� tore� sól� tiene� 
qu� ponert� e� contact� co� n�otr� � l� publicarem�. 
  
    Solicitan� má� informació� e� nuestr� corre�:
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https://eltoreocastellano.com/?wc-api=wc_stripe
https://www.instagram.com/eltoreocastellano/
https://twitter.com/CastellanoToreo


Historia
San Pedro 
Regalado

Patrón de los toreros

     San Pedro, después de implorar al cielo se acercó al burel y le 
ordenó claudicar a lo que el animal obedeció inclinándose ante el 
fraile. Este le quitó los hierros de los garapullos y bendijo al noble 
animal para después mandarle partir sin hacer daño a 
nadie.    Canonizado en 1746 por el Papa Benedicto XIV por sus 
acciones de caridad y obras milagrosas pasó a ser patrono de 
Valladolid en 1951. Tras la propuesta del grupo taurino del 
sindicato nacional del espectáculo es declarado patrón de los 
toreros celebrando su festividad todos los 13 de mayo. Al año 
siguiente, en 1952, se instauró el trofeo que llevaba el nombre del 
santo conquistándolo en su primera edición Emilio Ortuño 
Jumillano. Un prestigioso trofeo para los toreros y aficionados, el 
cuál, han ganado todas las figuras de cada época hasta que una 
lamentable decisión política lo eliminó con motivos poco 
democráticos y menos convincentes. Deseamos que pronto se 
vuelva a restaurar este trofeo por San Pedro Regalado, por los 
toreros y por el bien de la tauromaquia.

       Cuenta la leyenda que Pedro Regalado, fraile 
Franciscano nacido en 1390 en la vallisoletana 
calle Platerías, acudía en la madrugada del 25 de 
marzo por las tierras llamadas El Abrojo, 
camino a Valladolid, acompañado de otro 
clérigo cuando se encontró con un toro esca-
pado de la celebración de un festejo.
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